



Plagiarism Checker X Originality Report

Similarity Found: 14%

Date: Saturday, November 23, 2019

Statistics: 220 words Plagiarized / 1593 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

PENDAMPINGAN ANALISIS SITUASI DAERAH TINGGI STUNTING Siti Ngaisah¹, Nurochim² ¹Departement Penelitian dan Pengabdian Masyarakat, CIC Lembaga Riset dan Konsultan Sosial, ²Program Studi Manajemen Pendidikan, UIN Syarif Hidayatullah Jakarta, Indonesia ¹sitingaisahcic@gmail.com <mailto:sitingaisahcic@gmail.com>, ²nurochim@uinjkt.ac.id <mailto:nurochim@uinjkt.ac.id> ABSTRAK Abstrak: **Membangun sumber daya manusia yang berkualitas** melalui sektor kunci yakni pendidikan dan kesehatan.

Dalam sektor kesehatan aspek yang perlu menanggulangi stunting. Stunting merupakan kondisi gagal tumbuh kembang. Hal tersebut berdampak pada perkembangan kognitif dan psikomotor, olahraga, perkembangan ilmu pengetahuan. Permasalahan stunting perlu diselesaikan dengan aksi konvergensi. Namun demikian aksi konvergensi **belum dipahami secara mendalam oleh** masing-masing pemangku kebijakan.

Oleh karena itu penting dilaksanakan pengabdian masyarakat dalam bentuk pendampingan kepada para pemangku kebijakan terkait dengan aksi penanggulangan stunting. Dengan pendampingan tersebut masing-masing pemangku kebijakan memiliki pemahaman tentang aksi konvergensi penanggulangan stunting. Pemahaman tersebut berupa perencanaan, pelaksanaan, dan evaluasi program. Kata Kunci: Pendampingan, Aksi Konvergensi, Penanggulangan, stunting.

Abstract: Building quality human resources through key sectors namely education and health. **In the health sector** aspects that need to tackle stunting. Stunting is a condition of growth and failure. This has an impact on cognitive and psychomotor development, sports, scientific development. Stunting problems need to be solved by convergence. However, convergence actions **have not yet been** understood in depth by each of the

stakeholders.

Therefore it is important to carry out community service in the form of assistance to the stakeholders related to stunting measures. With this assistance, each stakeholder has an understanding of the stunting convergence action. The understanding is in the form of program planning, implementation, and evaluation. Keywords: Assistance, Convergence Action, Countermeasures, stunting. A.

LATAR BELAKANG Kesehatan masyarakat merupakan salah satu pilar dalam membangun sumber daya manusia yang berkualitas. Namun demikian belum semua sektor kesehatan berkualitas baik, salah satunya adalah permasalahan mengenai stunting. Stunting merupakan kondisi seseorang yang memiliki tinggi badan lebih rendah dibandingkan dengan sekelompok orang pada usianya [1].

Sebagai contoh anak yang usia 5 tahun seharusnya memiliki tinggi badan 87 cm, namun ada beberapa anak yang tinggi badannya 60cm. Dampak dari stunting adalah kognitif dan psikomotorik terhambat, sulit menguasai ilmu pengetahuan dan berprestasi dalam olahraga, lebih mudah terserang penyakit degeneratif, dan sumber daya manusia yang berkualitas rendah.

[2] Stunting dapat dicegah melalui makanan bergizi ibu hamil, ASI, dan MPASI, akses air bersih, dan pemantauan pertumbuhan bayi dan balita di posyandu. Tata laksana tersebut seharusnya diterapkan di kehidupan masyarakat, baik di pedesaan maupun perkotaan. Pencegahan stunting tersebut penting dilaksanakan dengan aksi konvergensi.

Aksi konvergensi merupakan tindakan yang dilakukan untuk mencegah stunting, dengan berkoordinasi lintas sektor. Yang pada awalnya terdapat persepsi bahwa stunting merupakan permasalahan yang diselesaikan oleh kementerian agama saja, namun ternyata menjadi tanggung jawab bersama lintas sektor. Berikut ini adalah stunting dalam rancangan tujuan global dan nasional Indonesia. Sebagaimana yang disampaikan oleh Dr.

Kirana Pritasari, MQIH selaku direktur jenderal kesehatan masyarakat di Bogor. Gambar 1. Stunting dalam rancangan global-nasional Direktorat kesehatan masyarakat memaparkan bahwa segala bentuk malnutrisi dan stunting pada balita harus berakhir, termasuk stunting di Indonesia harus turun minimal di angka 28%. Direktur Kesehatan Masyarakat menyambung, bahwa penanganan stunting merupakan kegiatan multisektor.

Sebagaimana yang tertera dalam gambar berikut ini: Gambar 2. Konvergensi Multi

Sektor Penanggulangan Stunting Namun demikian belum semua memahami bagaimana dan apa pentingnya multi sektor dalam penanggulangan stunting. Sebab dalam aksi multi sektor, semua pemangku kebijakan wajib memahami apa dan bagaimana peran masing-masing.

Selain itu masing-masing pemangku kebijakan wajib memiliki pemahaman dari mulai perencanaan, pelaksanaan, dan evaluasi program, sehingga program-program tersebut tepat sasaran. Oleh karena itu pendampingan kepada masing-masing pemangku kebijakan penting untuk dilaksanakan. B. KAJIAN PUSTAKA Pengabdian kepada masyarakat tentang kesehatan dilaksanakan salah satunya mengenai penanggulangan diare.

Dengan adanya penyuluhan mengenai diare, hasilnya masyarakat selalu waspada dengan kejadian diare pada balita karena diare merupakan bukan kasus yang bisa diremehkan dan bagi tenaga kesehatan agar selalu memberikan edukasi tentang penyakit-penyakit yang sering terjadi pada anak-anak agar tidak terjadi bahaya dan komplikasi [3]. Pendampingan kepada masyarakat menjadi hal yang sangat penting agar masyarakat memahami potensi-potensi yang dimiliki oleh sebuah masyarakat.

Berbagai potensi tersebut salah satunya adalah potensi ekonomi. Sebagaimana pengabdian yang tentang potensi makanan tempe. Pendampingan yang dilaksanakan berupa (1) inovasi produk; (2) promosi media online dengan YouTube dan Instagram; (3) pengurusan Perizinan Industri Rumah Tangga (P-IRT); (4) Kerjasama dengan Dinas Pariwisata Kabupaten Sukabumi.

Sehingga hasil akhir yang didapatkan adalah terjadi peningkatan penjualan dan produk "Keripik Enye" menjadi dikenal sebagai produk lokal khas Waluran [4]. Potensi lainnya yang muncul dari pengabdian masyarakat adalah meningkatnya potensi pengetahuan masyarakat, meningkatkan kesalehan sosial dan spiritual masyarakat. Sebagaimana pengabdian masyarakat yang dilaksanakan dalam bentuk inovasi taman bacaan.

Tahapan yang dilaksanakan dalam pengabdian tersebut adalah pertama yang dilakukan melaksanakan rapat koordinasi dan survey lokasi pengabdian. Tahap kedua pelaksanaan program pengabdian pengadaan perlengkapan untuk pembuatan taman bacaan. Tahap ketiga pelaksanaan pembuatan taman bacaan. Tahap keempat evaluasi dan monitoring program taman bacaan.

Berdasarkan hasil kegiatan ini terlihat meningkatnya daya baca serta antusias siswa PAUD dan masyarakat sekitar PAUD [5]. Pengabdian berbasis lingkungan juga merupakan hal yang sangat bermanfaat. Pengabdian berbasis lingkungan berguna

untuk memberikan pemahaman masyarakat terhadap pentingnya “berkawan” dengan lingkungan.

Metode yang digunakan untuk meningkatkan efektivitas peningkatan pemahaman adalah metode ceramah yakni untuk menyampaikan pengetahuan secara umum tentang hidroponik dan bank sampah disertai dengan sesi tanya jawab; metode pembelajaran digunakan untuk alih pengetahuan atau ketrampilan dan system nilai yang dimiliki oleh nara sumber kepada anggota masyarakat [6]. C. METODE PELAKSANAAN Pemberdayaan masyarakat yang dilaksanakan merupakan pendampingan kepada masing-masing pemangku kebijakan.

Pendampingan tersebut bertujuan untuk memberikan pemahaman mengenai pentingnya aksi konvergensi untuk menanggulangi stunting. Aksi konvergensi tersebut harus memuat perencanaan, pelaksanaan, dan evaluasi program. Dalam pelaksanaan pengabdian masyarakat ini terlebih dahulu melaksanakan observasi dan wawancara [3] mendalam terkait dengan kendala-kendala yang dihadapi dalam penanggulangan stunting. Kendala tersebut sesuai dengan wilayah kerja masing-masing perangkat daerah. D.

HASIL DAN PEMBAHASAN Pendampingan menghasilkan tingkat pemahaman Organisasi Perangkat Daerah (OPD) dalam menyusun program-program yang berkaitan dengan penanggulangan stunting. Terkait program dan perencanaan, sebagian besar OPD melaksanakan program-program penanggulangan stunting ini adalah program turunan dari pemerintah pusat. Dengan kata lain, program ini adalah program pemerintah pusat yang diterapkan di semua provinsi yang ada.

Informasi mengenai segala sesuatunya akan program penanggulangan stunting ini pun diberikan oleh pemerintah pusat dengan harapan daerah kelak dapat mengikuti cara informasi tersebut. Berdasarkan informasi dari beberapa kabupaten bahwa untuk kegiatan penanggulangan stunting yang dilaksanakan pada saat ini informasi program berasal dari pusat, namun untuk pelaksanaan program tersebut di serahkan kepada masing-masing OPD di wilayah kerja masing-masing karena tupoksi dari setiap OPD yang berbeda-beda dan karakteristik dari setiap OPD di setiap tingkat pemerintahan yang berbeda-beda pula.

Digunakannya informasi langsung yang berasal dari pusat mengenai program penanggulangan stunting ini dimaksudkan agar terdapat pemahaman yang sama dalam memahami program penanggulangan stunting yang dilaksanakan di daerahnya masing-masing. Namun, meski sudah menerapkan informasi langsung dari pusat, ternyata dalam pelaksanaannya masih mengalami kendala dan tidak semua OPD di

setiap daerah memahami secara komprehensif akan informasi pelaksanaan penanggulangan stunting.

Sebagian besar OPD di daerah masih belum memahami akan informasi program tersebut sehingga program penanggulangan stunting di setiap daerah nya tidak bisa berjalan **secara serempak dan terpadu** karena mengingat karakteristik dari setiap daerahnya berbeda-beda pula. Menurut para informan, informasi yang didapat secara langsung dari pusat tersebut membuat adanya satu kesamaan di semua daerah.

Kesamaan tersebut adalah dengan berperan aktifnya Bappeda sebagai leading sector untuk menjalankan program penanggulangan stunting ini. Informasi yang berasal dari pusat ini memang jelas memuat Bappeda sebagai leading sektor mengingat Bappeda merupakan instansi yang membawahi semua OPD yang ada. maka tidaklah berlebihan bila Bappeda yang ditunjuk untuk menyampaikan informasi dari pusat tersebut kepada semua OPD di bawah nya, terutama yang terkait dengan penanggulangan stunting, baik yang bersifat sensitif maupun yang bersifat spesifik.

Mengingat Bappeda merupakan leading sector, maka dalam hal ini Bappeda membentuk dan mengkoordinir kelompok kerja terkait penanggulangan stunting ini dimana para anggota-anggotanya merupakan OPD **yang berada di bawah naungan** Bappeda. Kelompok kerja tersebut bekerja disesuaikan dengan rencana aksi yang disusun bersama dan melaksanakan rencana aksi tersebut **sesuai dengan kapasitas dan** tupoksi dari masing-masing OPD. E.

SIMPULAN DAN SARAN Dapat disimpulkan bahwa pendampingan terhadap masing-masing organisasi perangkat daerah dalam melaksanakan analisis perencanaan, dapat meningkatkan pemahaman dalam menyusun kerangka kerja. Kerangka kerja yang dimaksud adalah kerangka kerja yang terencana dan sesuai dengan permasalahan yang ada. Sehingga program-program tersebut memiliki daya ungkit dalam penanggulangan stunting.

Pengabdian selanjutnya seharusnya berupa pendampingan mengenai monitoring dan evaluasi sehingga program-program yang dilaksanakan dapat memiliki daya ungkit terhadap penanggulangan stunting. **UCAPAN TERIMA KASIH** Tim **penulis mengucapkan terima kasih kepada** Pusat Penelitian Dan Pengembangan Usaha Kesehatan Masyarakat **yang telah mendanai kegiatan** pengabdian ini sehingga terlaksana dengan baik.

Selain **itu penulis mengucapkan terima kasih kepada** CIC Lembaga Riset dan Konsultan Sosial yang memberikan dukungan berupa **sumber daya manusia yang** memiliki kemampuan penelitian kualitatif dan komunikasi dengan masyarakat. **DAFTAR RUJUKAN**

Aldiansyah, A., Retomi, A., Ulandari, W., & Apriani, Y. (2019). Taman Bacaan Fun Library Berbasis Sains, Iptek, Imitaq Untuk Paud Islam Terpadu Mush'Ab Bin Umair. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 3(1), 65. <https://doi.org/10.31764/jmm.v3i1.923> Dasman, H. (2019). Empat Dampak Stunting Bagi Anak dan Negara Indonesia. *The Conversation*, pp. 22-24. Griha, I., Isa, T., Setiawan, I. R., & Jhoansyah, D. (2019).

Kesejahteraan Masyarakat Desa Waluran. *Jurnal Masyarakat Mandiri*, 3(1), 29-40. Ratnawati, M., Prihatini, M. S., & Lestari, R. H. (2019). **Pemberdayaan Ibu Dalam Mengenal Diare Pada Anak Dan Cara Pencegahan Diare di Posyandu Kali Kejambon Kecamatan Tembelang Kabupaten** Jombang. *Jurnal Masyarakat Mandiri*, 3(1), 7-11. Sandra, F., Ahmad, S., & Arinda, V. (2018). Preventing of stunting is crucial. *Warta Kermas*, 1-27. Setyawati, N. W.,

& Woelandari P.G, D. S. (2019). **Pemberdayaan Masyarakat Melalui Pendampingan Program Kerja** Berbasis Manajemen Lingkungan. *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 3(2), 73. <https://doi.org/10.31764/jmm.v0i0.1080> Syaharuddin, S., & Ibrahim, M. (2017). **Aplikasi Sistem Informasi Desa Sebagai Teknologi Tepat Guna Untuk Pendataan Penduduk Dan Potensi Desa.** *JMM (Jurnal Masyarakat Mandiri)*, 1(1), 60. <https://doi.org/10.31764/jmm.v1i1.14>

INTERNET SOURCES:

<1% - https://assova.blogspot.com/2012/12/status-kesehatan_8352.html
<1% -
<https://suhailayanti.blogspot.com/2011/02/teori-kebijakan-publik-pendidikan.html>
<1% -
<https://sustainabledevelopment.un.org/index.php?page=view&type=6&nr=179&menu=139>
<1% -
<https://www.longdom.org/open-access/predictors-of-chronic-under-nutrition-stunting-among-children-aged-623-months-in-kemba-woreda-southern-ethiopia-a-community-based-crosssectional-study-2155-9600-1000381.pdf>
<1% -
https://www.eea.europa.eu/publications/state_of_environment_report_2005_1/SOER2005_all.pdf
<1% -
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/48714/Chapter%20I.pdf?sequence=5&isAllowed=y>
<1% -
<http://repository.usu.ac.id/bitstream/handle/123456789/68659/Chapter%20II.pdf?sequence=5&isAllowed=y>

nce=4&isAllowed=y

<1% -

<https://ipekbgunungkidul.blogspot.com/2019/04/stunting-dan-strategi-penanganannya.html>

1% -

<https://ridik-robihadi.blogspot.com/2011/09/beberapa-faktor-rendahnya-kualitas-sdm.html>

<1% -

<https://wahyuhidaryani.blogspot.com/2017/11/perkembangan-kebudayaan-manusia-dan.html>

<1% -

<https://nenisunartibako.blogspot.com/2012/10/ketahanan-nasional-dikaitkan-dengan.html>

<1% - https://issuu.com/sinarharapan.net/docs/140919_shnet_weekly

1% - http://www.jonathansarwono.info/teori_spss/PLSSEM.pdf

<1% -

<https://destianaakbidadilaangkatanv.blogspot.com/2013/07/asuhan-kebidanan-pada-bayi-baru-lahir.html>

<1% -

<https://bikelase.blogspot.com/2014/11/pentingnya-partisipasi-masyarakat-dalam.html>

<1% - <http://ojs.umsida.ac.id/index.php/semnasfi/article/download/1124/1071>

1% - <https://sukabumikab.go.id/portal/opd/dinas-pariwisata.html>

1% - <http://garuda.ristekdikti.go.id/journal/view/12056>

<1% -

<https://perpustakaan-iainradenfatah09.blogspot.com/2013/07/pengaruh-pemahaman-bahan-bacaan-islami.html>

1% -

https://www.researchgate.net/publication/24316103_The_FCF_Combustion_Integrated_Rack_Microgravity_Combustion_Science_Onboard_the_International_Space_Station

<1% -

<http://staff.uny.ac.id/sites/default/files/pengabdian/supardi-msi/laporan-ppm-opensource-untuk-guru-guru-smp.pdf>

<1% -

<https://id.123dok.com/document/rz3nd4eq-peran-mahasiswa-terhadap-kebersihan-lingkungan-kampus-studi-pada-mahasiswa-fakultas-kesehatan-masyarakat-dan-fakultas-ilmu-sosial-dan-ilmu-politik-universitas-sumatera-utara.html>

<1% -

<https://jurnalbioma.blogspot.com/2015/12/penggunaan-metode-demonstrasi-dalam.html>

1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/jmm/article/view/1080>

<1% - <http://digilib.unila.ac.id/21163/17/BAB%20III.pdf>
<1% -
http://e-gov.gunungkidulkab.go.id/uploads/2018/332_badan%20penanggulangan%20bencana%20daerah/Laporan%20Kinerja.pdf
<1% -
<http://konservasiborobudur.org/download/jurnal/2014/jurnal1/Karakteristik%20Batu%20Penyusun%20Candi%20Borobudur.pdf>
1% - <https://news.detik.com/kolom/d-4338036/stunting-dan-ketimpangan-gender>
<1% - <https://docplayer.info/56786020-Metode-dan-media-promosi-kesehatan.html>
1% - <https://www.depok.go.id/28/02/2018/page/3>
<1% -
https://www.academia.edu/37214355/UN-HABITAT_Penyusunan_Rencana_Aksi_Komunitas
<1% - <https://semnaspnl.com/member/download/prosiding/Artikel%20C14.pdf>
<1% -
<https://radinalekawanda.blogspot.com/2012/12/analisis-study-kelayakan-bisnis-pada-pt.html>
1% - <http://journal.ummat.ac.id/index.php/jmm/search/titles>
1% - <https://www.scribd.com/document/375278346/8-JMM-2017-1-Syahrudin>